

# El Obrero Balear

PERIÓDICO DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma . . . . . 0'25 Pesetas al mes  
Fuera de la isla. . . . . 1'00 » trimestre  
Extranjero y Ultramar . . . 1'25 » »

## APARECERÁ LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Cordelería 57, 1.º

Número suelto 5 céntimos

## LA CORRESPONDENCIA

para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Francisco Roca y para la Administración al de Juan Ferrer.

## AVISO INTERESANTE

Todas las personas que reciban este periódico y no lo devuelvan al repartidor ó en su defecto á la Administración del mismo, se considerará como suscriptor.

Se admiten suscripciones en la Imprenta de Francisco Soler, Conquistador, 43 y 45 y en esta Administración, Cordelería, 57.

## A los Constructores de Calzado

### Compañeros:

Nuestra condición de explotados nos impone un deber que cumplir, cual es el de dar todo el empuje que nos pertenece á esa gran ola proletaria que se levanta por todos los ámbitos de España y por todo el mundo civilizado, movida é impulsada toda por una misma causa. *La miseria.*

Ella, es la terrible enemiga de todas las virtudes, contraria acérrima de todo lo que signifique moralidad y bienestar, se ha ensañado con nosotros y con nuestras familias. Ella, es la que conduce á todos los hombres á la desesperación y convierte en criminales á honrados ciudadanos. Ella, es la que lanza al lupanar á nuestras castas hijas y amantes esposas y la que en fin es la primera causante de nuestras desdichas. Es de todo punto necesario compañeros, que pongamos una barrera á semejante fiera; pues causa *horror* ver los extragos que está haciendo la miseria en nuestra clase, como *horror* causa ver que con el producto de nuestro honrado trabajo, no podemos alimentar á nuestros hijos y que la miseria se apodera de ellos. Recordamos que para ganar una mísera cantidad que no alcanza á cubrir la mitad de nuestras más precisas necesidades, tenemos que confeccionar una multitud de pares de zapatos que representan un trabajo muy superior a nuestras fuerzas, que no nos basta la luz del día, pues tenemos que trabajar la mayoría de nosotros por la noche en nuestras casas costeando el flujo de

nuestro peculio, (pues nuestros opresores hasta nos niegan la luz para trabajar). Cuando entregamos á nuestros patronos ó encargados, el trabajo por nosotros realizado durante la semana, reflexionemos el lugar ó extensión que ocupa nuestra labor, y entonces parodiando á un compañero diremos *no caben dentro un saco* y la cantidad que por ella percibimos no llega para el casero. Pongamos nuestra atención á los diferentes talleres de esta ciudad y en ellos veremos esa juventud indiferente casi toda anémica y apesar de todo nada piensa y por nada se preocupa; ahora bien, decidnos jóvenes zapateros, ¿os sentís felices y satisfechos ganando 8, 10 y 12 pesetas semanales á cambio de gastaros todos los sentidos corporales y á lo mejor de vuestra mocedad, tener que apelar á las gafas por no poder ya trabajar con la vista natural? ¿O creéis que no significa nada permanecer en el estado de indiferencia en que os halláis debido á la escasa y mala instrucción que habeis recibido? Pues si así pensáis, estais en el más craso error, pues os haceis con vuestra conducta cómplices de vuestro malestar y causantes del hambre y miseria de todos.

No, no consintamos por más tiempo ser carne de miseria, sacudamos nuestra pereza y recobremos las energías propias del hombre que se quiere emancipar, y cumplamos nuestro deber de trabajadores, aunémosnos todos, asociémonos á nuestra respectiva Sociedad, federémonos con todos los trabajadores del mundo y habremos ingresado en el gran ejército emancipador, y pronto, muy pronto verán desaparecer su poderío los zánganos de la colmena social.

Frente á la obra de nuestros opresores está *La Igualdad* dispuesta á impedir su marcha expoliadora, poniendo coto á todas las injusticias que se intenten en contra nuestra, y trabajar para romper uno á uno los eslabones de la cadena que nos oprime.

### Compañeros:

En vista del brillante resultado obtenido en la reunión celebrada en los vastos salones de la Asistencia Palmesana, os

dirigimos otra invitación para que asistais á la asamblea magna que tendrá lugar en los salones citados, el lunes 18 del actual á las ocho de la noche.

Palma 15 Diciembre 1900.

EL COMITÉ.

## LO ANORMAL ERIGIDO EN NORMA

Es grave lo que sucede con los derechos del ciudadano consignados en la Constitución del Estado.

Las garantías constitucionales que en ella están inscritas no pueden suspenderse sino temporalmente y por medio de una ley, y solo no estando reunidas las Cortes, y siendo el caso grave y de notoria urgencia tiene el Gobierno bajo su responsabilidad derecho á suspenderlas. No obstante, se puede afirmar que hace ya muchísimo tiempo que por el más fútil pretexto los Gobiernos echan mano de este recurso excepcional para imponer silencio á la opinión siempre que ésta trata de manifestarse en la forma que fuere.

En Cataluña principalmente puede decirse que el estado anormal se ha tomado por norma. Ora con un pretexto, ora con otro, los gobiernos que se suceden llámense liberales ó conservadores, conservan este infame modo de imponerse, demostrando con ello que están divorciados por completo de la opinión pública, no teniendo otros recursos que los de la fuerza para hacerse respetar.

En estos momentos los obreros catalanes padecen por una crisis gravísima provocada por el abuso inconsiderado de la fuerza brutal. Los patronos con el intento ruin de destruir la organización obrera, relativamente bien arraigada en Cataluña, contando como siempre con la parcialidad manifiesta de las autoridades de todo género y con que el estado anormal facilita el poderse desembarazar de los obreros más significados dentro el movimiento obrero, han lanzado á la calle á los trabajadores cerrando las fábricas no habiéndose producido un conflicto de orden público, gracias al alto

sentido de la realidad que impera entre la clase proletaria.

Clausura de Centros obreros, encarcelamiento de individuos y atropellos de todas clases están cometiéndose con las colectividades obreras, acaso con el propósito de exasperar los ánimos y llevarlas á un terreno en el cual les puedan dar un golpe decisivo.

No lo lograrán; los trabajadores conscientes aleccionados por la experiencia saben de sobra que en el estado actual de la lucha de clases, las probabilidades y casi seguridades del triunfo en cualquier conflicto grave que se desarrollara están de parte del capital por disponer de fuerzas colosales á su servicio y no poder contar aún el proletariado con la cohesión indispensable, que ha de hacer incontrarrestable su fuerza.

Por esta causa creemos que es prematura y contraproducente toda tentativa de huelga general que se iniciare, por ser este terreno (por las causas más arriba expresadas) el que más conviene á la burguesía para dar la batalla con seguridades de triunfo, y con la derrota de nuestros compañeros llevar el desaliento á las filas obreras.

La propaganda continúa y el ejemplo puesto ante los ojos de los trabajadores y la práctica constante de los no muy amplios derechos consignados en las leyes, haciéndolos prevalecer con tesón y energía en cuantas ocasiones se presenten, hará que el obrero se acostumbre á interesarse en la lucha entablada y llegue el día que, convencido y resuelto, ocupe el puesto señalado en el ejército de las reivindicaciones obreras no retrocediendo ante los mayores obstáculos.

Los derechos de asociación, de manifestación y de petición, igualmente que el de sufragio se han de ejercer siempre que la ocasión se presente, aprovechándose de los beneficios que reportan, teniendo en cuenta que los derechos no se respetan, si los que han de salir beneficiados, no ponen interés en que prevalezcan.

Entretanto, protestemos enérgicamente de los atropellos que con nuestros compañeros de Cataluña se cometen, y pidamos al Gobierno haga desaparecer la anomalía actual, restableciendo las garantías constitucionales en toda España para que no pueda decirse que lo anormal se ha erigido en norma.

C. B.

## EN JUSTA DEFENSA

Leemos en el número 81 del Suplemento de «La Revista Blanca» un artículo titulado «Los Obreros Mallorquines».

Pregunta el autor de tal artículo, ¿qué se ha hecho de aquella raza de honderos formidables, apeyo y salvación de los Ejércitos romanos, cuando éstos iban sometiendo al Universo conocido y llevaban por vanguardia su legión balear?

¡Yo supongo que se los habrán comido los

gusanos! y después de esta pregunta hace otra para continuar despotricando á su gusto y poniendo al pobre obrero mallorquín como chupa de dómine.

Aparte de que no considero propio de quien tenga interés en defender á la clase trabajadora, echándole en cara sus propios defectos (si es que los tiene) se ve en dicho artículo la mala fé por encima de todo, revestida del ningún respeto que al articulista en cuestión le merecen los obreros mallorquines.

El obrero mallorquín es laborioso, dócil, sencillo y bueno; amante cariñoso del pedazo de tierra que le vio nacer, sin olvidar á sus hermanos del Universo que llevan sobre sus espaldas todo el peso del desenfrenado egoísmo capitalista. Si verdad que en ciertos momentos no hizo funcionar sus propias energías, en cambio tiene dadas pruebas mil de su cordura y sensatez basada en un espíritu de rectitud y de justicia; exento de mala voluntad; cualidades que según se ve por la muestra no adornan al viajero autor de dicho artículo, que con un solo viaje ha sabido pesar en su totalidad lo que vale el obrero mallorquín; seguramente estudiándole en el ancho campo de la ignorancia y de la obscuridad. No dudo que el móvil fundamental del articulista ha sido herir las fibras más sensibles del corazón obrero mallorquín para tener base y asiento en que apoyarse y con más facilidad arrojar entre la clase obrera de Mallorca todo el veneno que sus palabras destilan contra los hombres del Partido obrero. Mal que le pese, no producirán los resultados por él apetecidos.

Indignado ante tales manifestaciones voy á desmentir lo que creo no es verdad, insertado en el suplemento de «Revista Blanca.»

Miente el articulista al decir que en Mallorca se desconoce la Asociación de resistencia al capital, por cuanto desde el año 90 se ha venido propagando por los obreros que componen La Agrupación Socialista de Palma y hoy está tocando sus resultados. Tanto es así, que hasta la fecha existen nueve Sociedades constituidas con una Federación; y para este trabajo no hemos solicitado el concurso del viajero firmante. Miente también al decir que los burgueses de la localidad hayan formado socialismo para los obreros, siendo todo lo contrario. Han puesto todas las cortapisas posibles para impedir nuestro avance sin poderlo conseguir. Miente además al decir que aquí se ha formado un «Partido —(¡oh ignorancia, oh mala fé, cuando desaparecerás del mundo de los vivos!) — Socialista sin finalidad económica, » con jefes perpétuos é indiscutibles; dispuestos » á abolir el único Centro de enseñanza laica » que en la localidad existe». Sr. articulista sobre este centro no sabe usted de la misa un cuarto, y le aconsejo no se ocupe de aquello que desconoce, y para terminar, respecto á las Jefaturas que nos viene regalando continuamente el elemento «ácrata» desde la tan cacareada jefatura de nuestro digno compañero y correligionario Pablo Iglesias hasta la jefatura de la Agrupación más insignificante de las

diferentes que componen el Partido, el que suscribe obrero manual, que la pluma le pesa entre sus dedos, más que el martillo dentro el puño, se atreve á realizar un trabajo que no es el suyo, para ayudar á todos los hombres de buena voluntad que tiendan á impedir el que se confunda la verdad con la mentira.

Honrándome en pertenecer á un Partido que con su plan de reformas políticas y económicas puede satisfacer las necesidades de todos; considerando que la obra del Partido Obrero es grande, justa y elevada, seguiré prestando para ella mi insignificante concurso, rechazando por completo esas «Jefaturas» que no veo ni existen, y que con tanto interés trata de concedernos ese viajero que como especie de espectro errante ha pasado por Mallorca para herir la dignidad del obrero mallorquín.

J. E.

## NOTAS SUELTAS

De la iglesia parroquial de Sóller ha desaparecido la Custodia del Sagrario sin dejar la menor señal de haber sido forzada ninguna puerta ni cerradura.

La Custodia, según leemos, era de gran valor, formando parte de la misma, una riquísima cruz de oro y pedrería.

Milagro manifiesto.

Seguramente el Espíritu Santo viendo la impiedad creciente de los sollerenses, les ha creído indignos de poder contemplar la sagrada reliquia y ha resuelto hacerla desaparecer por arte sobrenatural.

De otro modo no comprendemos como ha sido posible que desapareciera sin dejar el menor rastro.

Porque librenos Dios de sospechar de nadie que tenga libre acceso al altar.

\*\*\*

Leemos en el «Heraldo de Madrid»:

«Por el Juzgado de la Universidad se sigue causa por violación de una niña de ocho años.

«Las declaraciones de la víctima comprometen á un capellán que frecuentaba cierto convento de Sarriá.

«Este suceso dará mucho ruido».

Lo creemos á pie juntillas.

Como que es probable que salgan á luz corregidas y aumentadas las nuevas *Tentaciones de San Antonio*.

Y queda demostrado como dos y dos son diez los sufrimientos de mártir que habrá padecido ese seráfico *pater* para resistir su furor crítico.

No quedándole más remedio que sucumbir para evitar mayores males.

\*\*\*

Nuestro santísimo Padre Leon XIII acaba de publicar otra encíclica, tratando la cuestión social.

Y la mayor parte está destinada á combatir el Socialismo

Lo cual encontramos lógico, porque ahí es donde duele.

Como que desde el Papa hasta Dato y Sanz y Escartín todos reconocen que la ola Socialista avanza.

Y tratan de ponerla diques.

Que es como si intentaran poner puertas al campo.

\*\*\*

El veterinario municipal encargado de la inspección en el matadero ha denunciado al Alcalde que una de las reses últimamente sacrificadas padecía de tuberculosis. Este ha mandado que se echara al sumidero.

Y á propósito de reses infeccionadas.

No ha muchos días se encontraron en las mesas de la Plaza mayor, trozos de cerdo con granos variolosos, vendiéndose como si tal cosa.

Es lo que diría el vendedor sinvergüenza.

A mí me cuesta mis cuartejos y justo es que haga mi negocio.

Aunque se infeccione el vecindario.

Este es el sentido moral que se usa en el régimen burgués.

\*\*\*

Esperamos ver otra carta en los periódicos como la de marras suscrita por algún abastecedor diciendo que el veterinario no sabe lo que se pesca.

Y que antes de denunciar un abuso se persigue tres veces.

Porque los abastecedores saben que traen al mercado lo mejor que se cria en las dehesas.

Aunque los hechos diariamente demuestran lo contrario.

\*\*\*

Una buena noticia para los amantes de la ley de los contrastes.

Leemos:

«En la Aduana de Irún han despachado ocho grandes cajas destinadas al Palacio Real que contienen 28 trajes para el equipo de la princesa de Asturias.»

¿Cuántos mendigos habrá por ahí que no tienen para ponerse un trapo detrás y otro delante?

Eso ya es contraste; digo, me parece.

\*\*\*

Lo del servicio militar obligatorio, amigo Fabio, no figura entre los proyectos del ministro de la Guerra.

Lo presumamos.

Es un asunto, dice el general Linares, que debe estudiarse despacio.

¡Claro! Como que por ahora para llenar las filas de nuestro brillante ejército podemos meter mano en los del montón.

Al *interin* se arregla eso de que los señoritos vayan a coger un fusil para defender la patria.

Esperemos... sentados.

\*\*\*

Aun hay clases, Veremundo.

Ahí vá un botón para muestra:

«Ayer salió al público un nuevo periódico que lleva por título «El Diario de Mallorca» al que devolvemos desde luego nuestro cariñoso saludo y deseamosle próspera y larga convivencia entre nosotros.

También ha empezado á publicarse un semanario titulado *El Obrero Balear*».

¿Qué tal?

Pero yo caemos en la cuenta.

*El Diario de Mallorca* debe gastar levita ó frac, ó manto negro y es conveniente la «convivencia».

Y nosotros blusa y alpargatas, pero con honra.

\*\*\*

Hasta la fecha no ha visitado nuestra Redacción ningún periódico local á excepción de *La Unión Republicana*.

Pero en fin paciencia y barajar.

Nos permitiremos el derroche de gastar un par de perras chicas diarias, cuyo derroche nos vá á costar un ojo de la cara al efectuar el balance.

Según nuestros cálculos tendremos que gastar

al año 360 pares de perras chicas; si no nos queremos ver privados de leer á nuestros colegas *La Atmudaina* y *La Última Hora*.

\*\*\*

Leemos en un periódico que los estudiantes barceloneses se agitan...

¿A qué no adivinan Vds. porqué? Un pavo apuesto.

—Pues para conseguir algún nuevo plan de estudios ó por desechar el farrago de *religiosidad* que les ha atizado García Alix, ó en fin animados por alguna noble aspiración...

—No, señor, no; que aspiración, ni qué berengenal

¿Lo adivina V.?... ¿no?

—Pues para hacer huelga; vamos al decir para... anticipar las vacaciones de Navidad.

Por ahí nos vendrá la regeneración, con d.

\*\*\*

Si eso no es vivir en Jauja venga Dios y lo diga.

Lean ustedes:

«En un puesto de Alcañiz se presentaron á ser uncidos á un arado dos infelices hambrientos, los cuales labraron una regular extensión de terreno.»

Pero vamos. Ya salimos del letargo que nos había producido la lectura de las copiadas líneas.

Es que vivimos en plena *civilización* capitalista.

\*\*\*

En Barcelona ha habido un temporal viéndose en peligro el convento de los Gozos.

El *piadoso* lector se figurará, como es natural, que los frailes ó monjas de dicho convento pidieron auxilio al Todopoderoso. Pues se equivocan, lo pidieron al cuerpo de bomberos por aquello de que fiate en la Virgen y no corras.

\*\*\*

En Valencia ha sido muerto por la guardia civil un criminal llamado *Sagasta*.

Advertimos á nuestros lectores que no lo confundan con el antiguo ex-miliciano nacional.

## AVANZANDO

Continuemos la obra emprendida aunque sea de difícil realización; sigamos conquistando corazonas para sumarnos al grupo de los que pelean por la causa obrera; no desmayemos durante el camino; teniendo, como tenemos, la seguridad de llegar á la meta; esto es, á la verdadera emancipación del género humano; esta es nuestra aspiración; y por esta luchamos y lucharemos en todos los terrenos sean llanos ó montañosos. El deber de trabajadores conscientes así nos lo exige, sigamos la evolución y revolución.

Tiempo hace que en la clase proletaria se viene notando una tendencia muy marcada hacia la evolución; un deseo tan vivo de querer sacudir el yugo de la explotación, ú tina forma de la esclavitud. Ya empiezan los Gobiernos, mejor dicho los representantes de la clase parásita á ocuparse detenidamente de la cuestión económica; pues poco tiempo hace que la creían cosa baladí y de ninguna importancia, no comprendiendo que es uno de los factores más importantes y que no cabe duda, éste es el llamado á movilizar el mundo.

¡Pero cuán equivocados andaban!

No acertaba á comprender esa clase (sanguijuela de la Sociedad) que los obreros viendo siempre sus intereses indefensos y su dignidad atropellada y escarnecida, se decidían un día á sacudir su perjudicial indiferentismo, desplegando la bandera de la Asociación en la que hoy se cobijan y amparan los obreros á millares, dispuestos á defenderse de las asechanzas, abusos ó injusticias de que son víctimas. El y ya podemos empezar á levantar la cabeza y contemplar con orgullo y satisfacción el brillante espectáculo que ofrece los obreros en sus sociedades respectivas.

Hacednos una visita, explotadores sin entrañas, lacayos y testafierros de la clase burguesa; venid y vereis á honrados trabajadores, funcionar en las tareas administrativas unos, propagando las ideas redentoras otros; siguiendo la marcha de todo el movimiento obrero, y preocupándose de los intereses que á su clase afectan.

¿Habrá alguien que refractario ó indiferente á la Asociación niegue que el trabajo que realizan esos trabajadores, no lleve en sí una marcha de evolución económica? No. No puede negarlo como no sea un loco de remate.

En las sociedades de resistencia los trabajadores aprenden conocimientos de los intereses de su clase, desde los simples á los complejos. Los organismos que nacen son siempre más perfectos y mejor cimentados. Al término de esta labor que dan los obreros con capacidad bastante para comprender los medios que tiene trazados para emanciparse del yugo patronal y los que debe seguir por la pronta desaparición del régimen capitalista.

En las naciones que la clase obrera posee una ilustración más perfecta que en España y que los gobiernos cuidan más de la instrucción pública, vemos ya declarada la lucha contra la burguesía; porque comprenden bien que es imposible la transformación social sin utilizar el medio de la acción política.

A cada paso tropieza la cuestión económica con la acción política y si los organismos económicos no disponen de elementos que hagan cumplir las leyes escritas. No puede haber de ningún modo reivindicaciones, dándonos por resultado que perdamos en la política lo ganado en la sociedad económica. Ejemplos al canto.

Sabemos positivamente que en Bélgica existen grandes sociedades de resistencia y cooperativas; que por su gran desarrollo pusieron en jaque á la burguesía entera, y comprendiendo ésta la imposibilidad de continuar explotando á su manera, porque los productos de aquellas eran mucho mejores en calidad y mejor confeccionados, y más baratos, pusieron todos los medios eficaces para derribar la obra de los trabajadores, que tantos y tantos años había gastado en ella. ¿Y de que se valió la burguesía para conseguir su ruín y miserable obra? Pues hizo que los poderes de la nación, que son sus representantes, cargasen tan enormes y pesadas contribuciones á las Cooperativas, que éstas no pudieron seguir funcionan-

do, logrando de este modo herirlas de muerte y conseguir su desalmado propósito.

Pues bien; la clase obrera belga, que siempre habíase mostrado refractaria en el terreno político se encontró falta del derecho del sufragio, y comprendiendo la necesidad que tenía de él, se levantó la clase obrera bien unida (por necesidad) reclamando dicho derecho, que legítimamente le pertenecía.

Este acto que realizaron los trabajadores belgas tuvo carácter de revolución, y á no haber sido por la entereza que demostraron estos obreros hubieran sido vencidos ó á lo menos el movimiento hubiese fracasado. Pero el triunfo coronó sus esfuerzos, y haciendo uso del sufragio tienen en el Parlamento 33 Diputados socialistas que trabajan continuamente por la emancipación de todos los trabajadores. Además, los obreros de Bélgica, son dueños de muchos Municipios y pueden decir que ellos son los menos explotados del mundo.

Los ancianos, que están retirados del trabajo, disfrutan una pensión mucho más elevada que lo que gana el obrero en España. Este si no vende diariamente su fuerza-trabajo al burgués ó explotador no puede vivir y aquellos viven tranquilamente al lado de su familia, teniendo la vida asegurada.

¿Como se consigue? Continuando la obra de evolución y revolución; trabajando sin cesar en el terreno económico y político; consiguiendo una mejora en el primero; otra luego en el segundo y siguiendo esta marcha sucesiva se preparan los obreros para abrirse paso y alcanzar su redención por medio de la revolución social.

Por dichas razones debe tener la clase obrera una misma bandera, porque siempre se encuentran los mismos elementos, enfrente; una clase trabajadora siempre miserable, anémica, sufriendo y produciendo para la otra que vive cada día más en la ociosidad y en la opulencia. No debe ser más la clase trabajadora carne de miseria, ni blanco de la canalla burguesa. Buscará en la sociedad de resistencia el arma con que debe defenderse y la hallará en el campo socialista, en cuyos puestos la obra de redención va siempre avanzando.

ELEUTERIO.

En el próximo número insertaremos en forma de folletín, á fin de que puedan coleccionarlo nuestros lectores, un trabajo de un compañero nuestro referente á la exposición de París.

## TELEGRAMA

Ha recibido uno la Federación Local de Madrid que dice así:

«Madrid 9, 5:30 t.

Comisión agradece y estima adhesión obreros mallorquines no defraudará sus esperanzas con ayuda todos conseguiremos nuestros propósitos. —Martí.»

Por lo visto los trabajos de la comisión que fué á Madrid para gestionar sobre el derribo de las murallas de esta ciudad, no pierde el

tiempo. Decimos esto, porque según noticias que hemos visto en la prensa local ya se ha conseguido el inmediato derribo de varios portillos, que siempre serán por lo menos, el embrión del derribo total.

No podemos menos de regocijarnos, al ver el buen aspecto que vá tomando dicho asunto; y deseamos vivamente que dicha Comisión salga airosa en sus trabajos en el más breve plazo posible, viendo de este modo colmados los deseos de Palma entera.

## ¡ESOS CANALLAS!

No puede ser más infame y rastrera la conducta seguida por «Revista Blanca» y sus secuaces. No abren la boca sino para destilar veneno y tergiversar todos los hechos, obediendo ciegamente sus bajas y miserables pasiones. ¡Insensatos, torpes, ciegos!

No pueden ver con buenos ojos los resultados favorables que reporta á la clase obrera española el seguir los consejos de los hombres que pertenecen al Partido obrero, quienes no perdonan medio ni reparan en sacrificio alguno para dar fuerza y cohesión á las organizaciones obreras que luchan por su inmediato mejoramiento.

Nosotros les hablamos el lenguaje de la verdad; no les lanzamos por caminos extraviados, como intentan los *libertarios*; les recomendamos que tengan calma y prudencia en las luchas entre el capital y el trabajo y les disuadimos de promover motines y algaradas tan recomendadas por los ácratas sinvergüenzas.

De las malas artes que se valen para conseguir sus ruinas y descabellados propósitos dá idea clara nuestro estimado colega «El Socialista», en un artículo que publica titulado *La verdad*, en el que vemos manifiestamente la lazarda que tenían preparada los ácratas en Cataluña; mas les ha salido el tiro por la culata.

Soñaban, insensatos, en promover una huelga general en aquella región—y quizá hacerla extensiva por aquellos puntos que hubiesen encontrado elementos dispuestos á hacerles el juego—so pretexto de hacer presión al Gobierno para que restableciera las garantías constitucionales.

Habían concebido el propósito, entre otros, de insertar en la prensa diaria un manifiesto en tal sentido, debiendo ir firmado por nuestro amigo Iglesias, Lerroux y Urales.

Al efecto un delegado catalán había tenido una entrevista con Iglesias.

Nuestro amigo le advirtió, con la serenidad que le distingue, que el criterio del Partido obrero, era opuesto al procedimiento de la huelga general, como efectivamente así lo declaró el Comité Nacional del Partido reunido para tratar dicho asunto.

«Revista Blanca», papelucho archirabiático, con tal motivo, ha tenido el cinismo de estampar una porción de disparates, que bien merecen el más alto desprecio, y eso.... ¡aaaaa! ¡pú! ¡pú!

¡Trabajadores! Vivid prevenidos y no deis oídos á esos cancerberos, que procurarán por todos los medios que estén á su alcance, desbaratar vuestras organizaciones que á costa de tantos sacrificios habeis logrado fundar.

Bien sabemos que nos releva del compromiso de dar la voz de alerta á los obreros mallorquines, el amor que tienen á sus organizaciones. Mas el haber ingresado en ellas algunos nuevos elementos *adornados* de la monomanía *libretaria*, no está demás advertir á aquellos obreros menos conscientes de sus intereses, que desprecien como se merecen sus despampnantes teorías.

Es inconcebible que hombres que alardean de ser amantes de los obreros no vaciten en torcerles el camino que deben seguir; pero es más inconcebible aún el lanzarles á la calle en estos tiempos anormales para que sirvan de carne de cañón. ¡Qué más quiere la burguesía!

Son la reacción misma con la carátula de la libertad.

¡Ojo, obreros españoles, evitad la sangría que intentan hacer en vuestro cuerpo esos canallas!

## GEMIDOS PROLETARIOS

El miércoles de esta semana ocurrió la siguiente desgracia en la fundición del Sr. Oliver (a) Manéu:

Llevaba uno de los operarios que en dicho taller trabajan una plancha de hierro de regulares dimensiones, cayéndole aquella encima del pie izquierdo con tan mala suerte que le magulló varios dedos, quedando imposibilitado temporalmente de poder trabajar.

Según nos han enterado, en una fábrica de sombreros de esta capital se está faltando abiertamente á la ley en lo referente al trabajo de mujeres y niños, principalmente en la parte que afecta al artículo segundo, pues en ella (la fábrica se entiende) trabajan niños menores de 14 años; eso no tiene nada que ver pero si lo tiene que, empezando el trabajo á las cinco y media de la mañana se concluye á las siete de la noche dejando un intervalo de media hora para almorzar y hora y media para comer: total cerca de doce horas.

Es de necesidad que la junta local de reformas sociales, vea si pone coto á dicha denuncia y hace cumplir el citado artículo.

Por ahora no decimos más, y el que se sienta molestado por procure remediar el mal; que nosotros prometemos volver á tratar este asunto y sacar á relucir nombres si la enmienda no se hace pronto.

En una fábrica de cemento de Lluçmayor ha explotado una caldera de vapor, hiriendo gravísimamente á un obrero, de cuyas resultas nos dicen que ha fallecido.

Bien es verdad que las víctimas hubieran podido ser muchos más, «de cual que»... ya es un consuelo.

¿Las causas? las de siempre: la avaricia patronal y la falta de inspección por parte de las llamados á evitar tan frecuentes percances.

En otro número nos ocuparemos de este asunto.

## LUCHA DE CLASES

### HUELGA DE MANTEROS

Según noticias que nos han facilitado, continúa aún la huelga de obreros de la fábrica de D. Martín Barceló; los trabajadores están dispuestos á no transigir mientras no se les respeta el derecho que tienen de estar asociados.

Nos dicen que de la fábrica de mantas del señor Magraner han sido despedidos algunos trabajadores que pertenecen á la Junta Directiva de la Sociedad de Obreros; al acto de despedirlos no les han dado el porqué... pero nosotros ya nos lo figuramos; pues por el mismo motivo que lo fueron los de la fábrica del Sr. Barceló.

Por el grave delito de pertenecer á la Sociedad. Por las noticias que hemos recibido de Luca vemos que no ha terminado aun la huelga con tanto empeño sostienen los Obreros Carpinteros; estos han adoptado el trabajar por cuenta propia como medio de tener seguro el triunfo.

Celebraremos que de la lucha que sostienen tan valientes compañeros salgan victoriosos.

### La Igualdad

Soiedad de constructores de calzado

Esta Sociedad le invita á todos los compañeros que componen el oficio para la asamblea magna que tendrá lugar en los salones de la Sociedad Asistencia Palmesana, el lunes 18 del actual á las 8 de la noche al objeto de seguir los trabajos de propaganda y organización.

Se suplica la asistencia.

Imp. F. Soler—Conquistador, 43 y 45